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(Artículo 51, Acuerdo 741 de 2019, modificado artículo 10 Acuerdo 837 de 2022) 
 

SESIÓN PLENARIA EXTRAORDINARIA 
 

ACTA SUCINTA No.:           06 
FECHA:                                                      Martes 24 de enero de 2023 
HORA DE INICIACIÓN:                             9:27 a.m. 
HORA DE FINALIZACIÓN SESIÓN:          11:11 a.m.  
LUGAR:                                                      Recinto Los Comuneros 
PRESIDENTE SESIÓN:                             H.C. EDWARD ANIBAL ARIAS RUBIO 
SECRETARIO (E) SESIÓN:           DAVID ANTONIO GARZÓN FANDIÑO (E) 
 
1.ORDEN DEL DÍA APROBADO 
 
I REGISTRO ELECTRÓNICO DE CONCEJALES Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. 
II LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
III LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DE PROPOSICIONES. 
IV DISCUSIÓN PROYECTOS DE ACUERDO. 
Continuación segundo debate a los siguientes proyectos de acuerdo:  
PROYECTO DE ACUERDO 546 DE 2022 “POR MEDIO DEL CUAL SE 
FORMULAN LINEAMIENTOS PARA LA POLÍTICA PÚBLICA PARA LAS PLAZAS 
DISTRITALES DE MERCADO DEL DISTRITO CAPITAL Y SE DICTAN OTRAS 
DISPOSICIONES” 
Autor: Honorable concejal Nelson Enrique Cubides Salazar. (Coautores) Honorables 
concejales Jorge Luis Colmenares Escobar, Gloria Elsy Díaz Martínez, Samir José 
Abisambra Vesga, Fabián Andrés Puentes Sierra, Samuel Benjamín Arrieta Buelvas, 
María Clara Name Ramírez, Lucía Bastidas Ubate, Humberto Rafael Amín Martelo, 
Germán Augusto García Maya, Julián David Rodríguez Sastoque, Heidy Lorena 
Sánchez Barreto, Diana Marcela Diago Guaqueta, Marco Fidel Acosta Rico. 
Ponentes: Honorables concejales María Clara Name Ramírez (Coordinadora) y 
Jorge Luis Colmenares Escobar. 
PROYECTO DE ACUERDO 578 DE 2022 “POR MEDIO DEL CUAL SE DICTAN 
MEDIDAS PARA AUMENTAR EL RECAUDO Y DISMINUIR LA EVASIÓN DEL 
PAGO DEL PASAJE EN EL SISTEMA TRANSMILENIO”  
Autor: Honorable concejal Julián Espinosa Ortiz (Coautores) honorables concejales 
Jorge Luis Colmenares Escobar, Julián David Rodríguez Sastoque, Nelson Enrique 
Cubides Salazar.  
Ponentes: Honorables concejales. Fabián Andrés Puentes Sierra (Coordinador) y 
Jorge Luis Colmenares Escobar.  
PROYECTO DE ACUERDO 460 DE 2022 “POR MEDIO DEL CUAL SE DICTAN 
LINEAMIENTOS PARA EL SISTEMA DISTRITAL DE PLANEACIÓN, LA 
CREACIÓN DE PLANES DE DESARROLLO, SE GARANTIZA LA 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN EL DISTRITO CAPITAL Y SE DICTAN OTRAS 
DISPOSICIONES” 
Autores: Honorables concejales Andrés Darío Onzaga Niño, Ati Quigua Izquierdo, 
Gloria Elsy Díaz Martínez, Heidy Lorena Sánchez Barreto, María Fernanda Rojas 
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Mantilla, Celio Nieves Herrera, Emel Rojas Castillo, Fabián Andrés Puentes Sierra, 
Humberto Rafael Amín Martelo, Juan Javier Baena Merlano, Julián Espinosa Ortiz, 
Rolando Alberto González García, Samir José Abisambra Vesga. (Coautores) Julián 
David Rodriguez Sastoque, Luis Carlos Leal Angarita, Marco Fidel Acosta Rico, 
Diana Marcela Diago Guaqueta, Ana Teresa Bernal Montañez, Nelson Enrique 
Cubides Salazar. 
Ponentes: Honorables concejales Javier Alejandro Ospina Rodríguez (Coordinador) 
y Marco Fidel Acosta Rico.  
Invitados: Alfredo Bateman Serrano, Secretario Distrital de Desarrollo Económico; 
William Alejandro Rivera Camero, Director General del Instituto para la Economía 
Social IPES; Andres Clavijo Rangel, Director General del Instituto Distrital de 
Turismo; Catalina Valencia Tobón, Secretaria Distrital de Cultura, Recreación y 
Deporte; Edna Cristina Bonilla Sebá, Secretaria de Educación del Distrito; Felipe 
Edgardo Jiménez Ángel, Secretario Distrital de Gobierno; María Mercedes Jaramillo 
Garcés, Secretaria Distrital de Planeación; Alejandro Gómez López, Secretario 
Distrital de Salud; Javier Baquero, Director General de la Unidad Administrativa 
Especial Servicios Públicos UAESP (E); Diana Alejandra Rodríguez Cortés, Directora 
General del Departamento Administrativo para la Defensoría del Espacio Público 
DADEP; William Libardo Mendieta Montealegre, Secretaria Juridica Distrital; 
Alexander Reina Otero, Director General del Instituto Distrital de Participación y 
Acción Comunal (IDPAC); Liliana Castañeda, Presidenta Concejo Territorial de 
Planeación Distrital; Deyanira Consuelo Ávila Moreno, Secretaria Distrital de 
Movilidad; Orlando Santiago Cely, Gerente General de Transmilenio S.A.; Señor 
Brigadier General Carlos Fernando Triana Beltrán, Comandante de la Policía 
Metropolitana de Bogotá; Viviana Barberena Nisimblat, Veedora Distrital; Julián 
Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital; Julián Mauricio Ruíz Rodríguez, 
Contralor de Bogotá. 
V COMUNICACIONES Y VARIOS 
 
2.  REGISTRO ELECTRÓNICO O LLAMADO A LISTA DE CONCEJALES  

 
Se registraron los honorables concejales:  
 
DIANA MARCELA DIAGO GUAQUETA, MARTÍN RIVERA ALZATE, ARMANDO 
GUTIÉRREZ GONZÁLEZ. DORA LUCÍA BASTIDAS UBATÉ, ÁLVARO ACEVEDO 
LEGUIZAMÓN, MARÍA CLARA NAME RAMÍREZ, GERMÁN AUGUSTO GARCÍA 
MAYA, LIBARDO ASPRILLA LARA, HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO, MANUEL 
JOSÉ SARMIENTO ARGUELLO, PEDRO JULIÁN LÓPEZ SIERRA, MARÍA VICTORIA 
VARGAS SILVA, CARLOS ALBERTO CARRILLO ARENAS, ATI QUIGUA 
IZQUIERDO, EDWARD ANIBAL ARIAS RUBIO, JAVIER ALEJANDRO OSPINA 
RODRÍGUEZ, ROLANDO ALBERTO GONZÁLEZ GARCÍA, ANDRÉS DARIO 
ONZAGA NIÑO, MARCO FIDEL ACOSTA RICO, ANA TERESA BERNAL 
MONTAÑEZ, OSCAR JAIME RAMÍREZ VAHOS, CELIO NIEVES HERRERA, SAMUEL 
BENJAMÍN ARRIETA BUELVAS, LUIS CARLOS LEAL ANGARITA, JORGE LUIS 
COLMENARES ESCOBAR. 
 
El secretario deja constancia que se encuentran registrados de manera presencial  
veinticinco (25) honorables concejales, por lo tanto, se cuenta con quórum decisorio. 
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Durante el transcurso de la sesión se registraron los honorables concejales 
HUMBERTO RAFAEL AMÍN MARTELO, FABIÁN ANDRÉS PUENTES SIERRA, JUAN 
JAVIER BAENA MERLANO, MARISOL GÓMEZ GIRALDO, GLORIA ELSY DÍAZ 
MARTÍNEZ, JOSÉ DEL CARMEN CUESTA NOVOA, JULIÁN DAVID RODRÍGUEZ 
SASTOQUE, DIEGO ANDRÉS CANCINO MARTÍNEZ, JULIÁN ESPINOSA ORTÍZ, 
RUBÉN DARÍO TORRADO PACHECO, EMEL ROJAS CASTILLO, NELSON 
ENRIQUE CUBIDES SALAZAR, CÉSAR ALFONSO GARCÍA VARGAS, MARÍA 
FERNANDA ROJAS MANTILLA, LUZ MARINA GORDILLO SALINAS, JUAN FELIPE 
GRILLO CARRASCO, DIEGO GUILLERMO LASERNA ARIAS, VENUS ALBEIRO 
SILVA GÓMEZ, SAMIR JOSÉ ABISAMBRA VESGA. 
 
El secretario deja constancia la excusa presentada por el Honorable Concejal, 
ÁLVARO JOSÉ ARGOTE MUÑOZ. 
 

3. REGISTRO DE CITADOS E INVITADOS 

Por la Administración y los Organismos de Control asisten los siguientes funcionarios: 
 
Citados: Iván Chacón Martínez , Subdirector,  del Instituto Distrital del Turismo, 
Marcela Pérez, Subdirectora, del Instituto Distrital de la Participación y Acción 
Comunal. 
 
Invitados: Freddy Castañeda, Asesor, de la Veeduría Distrital, Fabián Fajardo, 
Subdirector Encargado, de la Unidad Administrativa Especial de Servicios Publicos, 
Maía Natalia Zuluaga Morillo, Directora, de la Contraloría Distrital, Maria Cristina Prieto, 
Delegación, de la Secretaria Distrital de Salud, Claudia Arambula, Asesor, de la 
Personería Distrital, Luz Janeth Forero Martínez, Directora, de Trasmilenio S.A, Juan 
Felipe Vias, Asesor, de la Secretaría Distrital de Movilidad, Andrea Orejarena, 
Subdirectora, del Instituto para la Economia Social, Leonardo Garzón Ortiz, 
Delegación, Subdirector Gestion Cultura, Secretaría Distrital de Cultura, Recreación y 
Deporte. 

 
4.NOMBRE DE INTERVINIENTES EN LA SESIÓN CONCEJALES INSCRITOS  
 

H.C LUCÍA BASTIDAS UBATE, Denuncia la corrupcion que hay en la UAESP, por otro 
lado, denuncia las fallas de Trasmilenio en el pago atrasado, tu llave no funciona, las 
aplicaciones de recarga para los usuarios no están funcionando, los indicadores de 
calidad son pésimos y la falta de planeación es evidente. Le pide al gerente de 
Transmilenio que revise lo que esta pasando.  

 
H.C HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO, Informa sobre el protocolo para atención 
a casos de violencia basada en género en el Congreso de la República, y finaliza 
hablando acerca del combo violeta, en Trasmilenio que es para aplaudir a las personas 
que pagan la tarifa de transporte público, pero este no puede ser el unico enfoque, hay 
una serie de mecanismos que nos mostró la secretaria de movilidad para prevenir las 
violencias, pero también lo que sucede cotidianamente alrededor del hurto, las lesiones 
personales que ocurren al interior del sistema cuando las personas son sacadas del 
sistema, bien sea para robarlas o para agredirlas sexualmente, las discriminaciones 
que existen por razón de orientación, sexo identidad al interior del sistema público. 
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H.C LIBARDO ASPRILLA LARA, Informa que los países más desarrollados vienen 
impulsados por aquellas empresas que brindan más oportunidades y que en su cadena 
de valor incluyen a las mujeres mayoritariamente, por eso las empresas que las 
priorizan son más competitivas. pide que la administración distrital continué con las 
acciones que están enmarcadas en el objetivo número uno del plan distrital de 
desarrollo en esa línea está el reciente acuerdo que aprobaron que tiene el sello 
Bogotá incluyente para visibilizar y poder establecer un ranking en Bogotá de las 
empresas más incluyentes. 
 
H.C ANA TERESA BERNAL MONTAÑEZ, Quiere recordar que fue Enrique Peñalosa 
el que echó al cesto de la basura los estudios de ingeniería básica avanzada del Metro 
subterráneo, lo segundo que quiere recordarle a los colegas, es que este proyecto del 
Metro elevado está plagado de irregularidades y diría ella ilegalidades y oscuridades no 
pueden olvidar que de manera ilegal sin ningún estudio y fundamentación técnica, 
tumbaron la continuidad del proyecto de Metro subterráneo, después los llenaron de 
promesas con el metro elevado y no hay ni siquiera estudios terminados.  
 
H.C MANUEL JOSÉ SARMIENTO ARGUELLO, Informa que esta semana 
Sintraemsdes, que es el sindicato de la empresa de acueducto y alcantarilla de Bogotá 
hizo unas denuncias muy graves sobre el deterioro del parque automotor de esta 
empresa pública tan importante para los ciudadanos y las ciudadanas. 
 
H.C JOSÉ DEL CARMEN CUESTA NOVOA, Informa que hoy va a iniciarse las tareas 
y las funciones de la comisión accidental que propusieron  el día domingo y que ya fue 
debidamente registrado ante la Secretaría General. Pide agilizarar tambien la 
aprobación de la creación de la comisión accidental, ya que estan tratando de facilitar y 
garantizar los acercamientos, entre el distrito capital y la comunidad de tres barrios, 
para buscar una salida concertada y evitar que la única respuesta sea el ESMAD,  
quiere dejar en el día de hoy sentado su rechazo a la forma como fue maltratada la 
comunidad de Marsella el día sábado por parte del ESMAD y Espera que haya la mejor 
voluntad para buscar una salida concertada al conflicto. 
 
H.C NELSON ENRIQUE CUBIDES SALAZAR, Quiere referirse específicamente al 
anuncio del Gobierno Nacional en el sentido de que vendrán marchas nuevamente 
para esta ciudad y para este país, para tratar de ocultar la democracia deliberativa, no 
puede ser que el sentido común y la racionalidad traten de ocultarse tratando de 
imponer unas marchas para imponer seguramente a la fuerza una serie de reformas de 
un gobierno que es legítimo.  
 
H.C CELIO NIEVES HERRERA, Informa que ojalá esa desproporción que existe en la 
vinculación de los docentes se salde históricamente a nivel nacional y que haya 
muchos concursos para evitar las temporalidades y provisionalidades, que haya una 
carrera docente que se respete, una carrera docente que sea digna, una carrera 
docente con salarios y prestaciones profesionales. Informa que desde el año 2016 
hasta el año 2022 se han entregado 417 mil kits escolar que garantizan el acceso y la 
permanencia del niño de la niña y de la adolescente en el establecimiento educativo. 
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H.C JAVIER ALEJANDRO OSPINA RODRÍGUEZ, hace un llamado sobre la  
comunidad Embera, informa que estan advertidos pues todos los días escala más la 
indignación de la comunidad. Pregunta a  la Personería, donde esta el  informe, acerca 
de que ha pasado desde mayo que fueron trasladados a La Rioja con esa comunidad, 
cuál va a ser la solución definitiva y hoy que converge tanto a nivel Nacional un 
Gobierno social y a nivel Distrital un Gobierno del cuidado, porque hoy no se le ha 
dado la solución definitiva a esa comunidad. 
 
  
H.C LUIS CARLOS LEAL ANGARITA, denuncia que el fin de semana en el Hospital 
Santa Clara hubo una sobre ocupación en urgencias del 343%, y que hay capacidad 
para atender más o menos 51 pacientes y tenían más de 250 pacientes, esto implica 
que los pacientes están tirados en el piso, sentados en sillas, asignados en camillas. 
También llama la atención frente a la muerte de la menor de la comunidad Embera, ya 
son más de 27 menores que fallecen en La Rioja. 
 
H.C ÁLVARO ACEVEDO LEGUIZAMÓN, Eleva un llamado,  para que no se toquen las 
pensiones de este país, hoy están pensando elevar la edad  a 65 años para hombres y 
62 para mujeres, ya se habla de una reforma pensional está en la agenda del 
Congreso, y le pide al Doctor Gustavo Petro que no apoye esa reforma, que cumpla 
con lo que el dijo en campaña.  

 
H.C MARÍA CLARA NAME RAMÍREZ, Quiere manifestarse respecto a la falta de cupos 
escolares para los niños y niñas en la ciudad, todavía persisten las denuncias de los 
padres de familia porque muchos se quejan de que sus hijos no se les ha asignado un 
cupo hasta este momento o se les asigna en un lugar lejano al lugar en el que viven, 
no hay un conducto regular en el cual los padres de familia puedan solicitar un cupo 
escolar en la página de la Secretaría de Educación.  
 
H.C ROLANDO ALBERTO GONZÁLEZ GARCÍA, Trae a colación el proyecto de 
acuerdo,  donde le quieren conceder unos beneficios a los transportadores, a los 
conductores del sistema de transporte del SITP de Transmilenio, y que firmaron varios 
concejales de la ciudad, hace un días, un conductor de este sistema fue violentado en 
su barrio al momento de terminar su servicio. Por eso le pide al señor presidente que 
prioricen este proyecto de acuerdo firmado y suscrito por varios concejales de la ciudad 
para las ordinarias del mes de febrero. 
 
H.C MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA, Informa que quién debe asumir la carga de 
los colados es recaudo Bogotá que está en el ojo del huracán y ahí explicaron en su 
momento por qué esa competencia es de ellos, de manera que no va a aprobar este 
proyecto de acuerdo, comparte el aspecto jurídico al cual hace referencia la 
Administración Distrital.  
 
H.C CARLOS ALBERTO CARRILLO ARENAS, Informa que coincide con la concejal 
María Victoria en que este es un proyecto que será letra muerta,  
 

5.  DECISIONES ADOPTADAS 
  Se aprobaron las siguientes proposiciones: 
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Tema, La zona de reserva campesina y ruralidad en la localidad de Sumapaz. 
Aprobada  
Tema, Contratación de las alcaldías locales.  
Aprobada 
Tema, Ejecución de los proyectos de infraestructura de transporte, masivo Público de 
Bogotá y medidas de mitigación en los problemas de movilidad. 
Aprobada 
Tema, Aditiva la proposición 018/2023 metas de plan y ejecución presupuestal. 
Aprobada 
Tema, Reconocimiento con nota de estilo del Concejo de Bogotá para patrullero Carlos 
Fernando Durán Bermúdez.  
Aprobada 
Se aprueba en votación ordinaria la ponencia positiva unificada del proyecto 546 de 
2022. 
 
Se aprueba en votación ordinaria, el título del proyecto de acuerdo 546 de 2022, por 
medio del cual se formulan lineamientos para la política pública para las plazas 
distritales de mercado del distrito capital. 
 
Se aprueban las atribuciones del proyecto de acuerdo 546 de 2022 en votación 
ordinaria.  
 
Se aprueba el articulado en bloque del proyecto de acuerdo 546 de 2022 en votación 
ordinaria.  
 
Ha sido aprobada la ratificación del proyecto de acuerdo 546 de 2022 con votación 
ordinaria. 
 
La plenaria quiere que este proyecto 546 de 2022 pase a sanción de la Administración.  
Se aprueba en votación ordinaria la ponencia positiva unificada del proyecto 578 de 
2022  con la constancia del voto negativo de la honorable concejal María Victoria 
Vargas Silva. 
 
Se aprueba en votación ordinaria, el título del proyecto de acuerdo 578 de 2022, por 
medio del cual se dictan medidas para aumentar el recaudo y disminuir la evasión del 
pago del pasaje en el sistema de Transmilenio, con la constancia del voto negativo de 
la honorable concejal María Victoria Vargas Silva. 
Se aprueban las atribuciones del proyecto de acuerdo 578 de 2022 en votación 
ordinaria, con la constancia del voto negativo de la honorable concejal María Victoria 
Vargas Silva. 
 
Se aprueba el articulado del proyecto 578 de 2022 en votación ordinaria, con la 
constancia del voto negativo de la honorable concejal María Victoria Vargas Silva. 
Ha sido aprobada la ratificación del proyecto de acuerdo 578 de 2022 con votación 
ordinaria, con la constancia del voto negativo de la honorable concejal María Victoria 
Vargas Silva. 
 
La plenaria quiere que este proyecto 578 de 2022  pase a sanción de la 
Administración.  
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6. CONSTANCIA DE UN CONCEJAL O UNA BANCADA  

 
H.C HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO,  Hace una moción de aclaración para que 
hablen con la verdad, el presidente fue muy claro en sus redes sociales diciendo que 
antes de aumentar la edad para la pensional prefería renunciar. Entonces cuando se 
refieran a estos temas lo hagan con la verdad. 
 
H.C MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA, Deja constancia de su voto negativo al 
proyecto de acuerdo 578 de 2022, ya que para ella y lo dice con todo respeto no tiene 
ninguna relevancia lo que acaba de aprobar el Concejo de la ciudad. 
 

7. ESTADO DEL DEBATE AL FINALIZAR LA SESIÓN.  
 

CONCLUIDO - Sesión Plenaria Extraordinaria.  
 

 
8.  CONSTANCIA DE LOS COMPROMISOS ADQUIRIDOS POR LA ADMINISTRACIÓN        
DISTRITAL. 
 

Inexistencia de compromisos. 
 
 
El secretario informa que siendo la 11:11 a.m. del día 24 de enero de 2023, agotado el 
orden del dia, se levanta la sesión.  

 
                                                        
                              
 
 
 
EDWARD ANIBAL ARIAS RUBIO                      DAVID ANTONIO GARZÓN FANDIÑO 
                  Presidente                                     Secretario General de Organismo de Control 
 
 
 
Elaboró: Diana Marcela Peñuela Castrillon -Contratista Secretaria General 
Revisó y Aprobó: Katherine N Ochoa M/ Contratista. 


